



Section française de
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 24 avril 2025

La rencontre en zoom du 24 avril a rassemblé 13 personnes de diverses régions de France (Angers, Lyon, Paris et Île-de-France, Strasbourg) engagées dans le dialogue interreligieux pour la paix au travers de diverses associations.

Ghaleb Bencheikh, président de CMRP-France, introduit cette réunion dite « des groupes en région ».

1. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 30 janvier.

Ce [compte-rendu](#) est approuvé, après la correction de quelques points, entre autres

- le fait que le « Rendez-vous des Religions » à Strasbourg, est un moment du 11 mai au 1^{er} juin 2025, et non simplement « une semaine »,
- préciser que la « Fraternité d'Abraham de Strasbourg » est une association locale (non rattachée pour l'instant à l'association « Fraternité d'Abraham¹ » à vocation nationale², fondée en 1967),
- la mention du titre d'Archimandrite³ pour le Père Higoumène BARSANUPHE.

2. Retour sur la journée du 6 avril

Jamel a trouvé très enrichissant de partager nos expériences, de puiser des idées chez les uns et les autres, c'est pour lui l'intérêt de CMRP-France de donner la parole aux différents acteurs de l'interreligieux en France. Pour lui, c'est bien le rôle de CMRP-France d'être une plateforme d'échange. Et l'expérience du chantier du Forum104, présentée par Michel Ray, est très intéressante.

Dorah a trouvé la journée très dense et partage l'avis de Jamel. Elle a besoin d'en revoir le compte-rendu pour faire des commentaires.

Abdelkader a particulièrement apprécié les ateliers (groupes d'échange) avec une bonne appréhension des difficultés du dialogue interreligieux particulièrement en souffrance depuis deux ans. Ces ateliers étaient une bonne occasion de parler des questions difficiles, et pas seulement de ce qui va de soi.

Ghaleb résume la conclusion de cette journée : « *Il y a un paradoxe réel à propos du dialogue interreligieux, jamais il n'a été aussi vital que de nos jours et en même temps il y a une sorte de délitement. Mais il reste des hommes et des femmes convaincus et sincèrement engagés.* » Ghaleb ne désespère pas de l'idée que cela va reprendre très bientôt : « *Nous essayons de trouver une grande manifestation à faire à la rentrée, en partenariat avec la Fraternité d'Abraham et d'autres, c'est préparatoire du 40ème anniversaire de CMRP-France.* ».

1 Michel ROSTAGNAT, président de cette association Fraternité d'Abraham (<https://www.fraternite-dabraham.com/>) à vocation nationale, nous précise qu'un de ses cinq parrains est un Strasbourgeois, Christian ALBECKER, pasteur, et qui a été jusqu'à l'an dernier Président de l'Union des églises protestantes d'Alsace Lorraine.

2 Ghaleb nous précise que la Fraternité d'Abraham avait même une vocation internationale (il y avait une antenne en Suisse et une antenne à Jérusalem qui s'est éteinte avec le décès du regretté Emile Moatti, qui avait d'ailleurs été aussi vice-président de CMRP-France).

3 « Archimandrite » est son titre dans l'Église orthodoxe.

Henri présente le projet d'article web sur la journée préparé par Denise, avec les photos prises par Grégoire et Raïssa, et le texte de compte-rendu⁴ qui a été adressé à nos contacts. Ce projet d'article donne aussi le lien vers les comptes-rendus des trois ateliers⁵ faits par leurs rapporteurs.

Les personnes présentes sont d'accord pour que cet article⁶ soit mis en ligne après le week-end.

3. Participations de Ghaleb à des événements en tant président de CMRP-France

Ghaleb propose de rédiger un mot solennel à propos du rappel à Dieu du pape François⁷. Ghaleb a été amené à participer à des émissions télévisées et à des journaux sur ce sujet. Ghaleb peut en tirer des extraits et les communiquer à Denise pour le site. Denise a ensuite donné accès à un extrait de l'article sur le pape François rédigé par Laurent Grzybowski et publié par le diocèse d'Evry⁸.

Ghaleb confirme sa venue à Aix-en-Provence le 13 mai pour le grand débat « *Pour une culture de paix, le rôle des religions*⁹ » organisé par *Croyants dans la Cité. Pays d'Aix*¹⁰.

Ghaleb interviendra le lundi 19 mai à Paris sur l'antisémitisme, dans le cadre du troisième temps d'une trilogie, au Cinéma Christine¹¹.

4. Célébration des 40 ans de CMRP-France en 2026

En 2027 ce sera les 60 ans de la création de la Fraternité d'Abraham juste après la guerre des Six Jours. En 2026 on fêtera les 40 ans du rassemblement d'Assise¹². Pour ces célébrations Michel soumet une idée, partagée avec Laurent Grzybowski, de marche à destination d'endroits où des gens font des choses intéressantes en matière d'interreligieux, un peu dans l'esprit du navire-école de la paix « Bel Espoir¹³ » qui sillonne la Méditerranée. Cela pourrait se terminer, comme le Tour de France, à Paris avec une manifestation plus classique, comme un colloque.

Henri commente : « Pourquoi ne pas faire plutôt plusieurs marches simultanées, de façon à avoir des actions locales ?¹⁴ ». Grégoire suggère une multiplicité d'actions locales (pas forcément des marches) qui convergent à Paris pour un grand événement, à une date clef, le 27 octobre par exemple.

Ghaleb donne les deux alternatives pour célébrer les 40 ans d'Assises et de CMRP-France¹⁵ : ou bien nous mettons en commun nos logistiques, ou bien nous nous invitons mutuellement les uns chez les autres. Abdelkader note que dans les deux options un partenariat serait souhaitable pour enrichir l'événement. Michel commente qu'il y a des « poids lourds » (Sant'Egidio, Coexister) à mettre dans la partie. Ghaleb voit l'aspect international : Sant'Egidio¹⁶ prévoira-t-il un grand événement à Assise ou

4 Cf. https://www.gip78.fr/Files/2025_04_06_spiritualites_et_societe.pdf

5 Cf. https://www.gip78.fr/Files/2025_04_06_spiritualites_et_societe_atelier_1.pdf ,
https://www.gip78.fr/Files/2025_04_06_spiritualites_et_societe_atelier_2.pdf ,
https://www.gip78.fr/Files/2025_04_06_spiritualites_et_societe_atelier_3.pdf

6 (*Hors réunion*) Cet article a donc été publié sur notre site. Cf.

<https://www.religionspurlapaix.org/2025/04/29/cmrip-journee-dechanges-du-6-avril-2025/>

7 Ghaleb a été amené à participer à des émissions télévisées et à des journaux sur ce sujet (on peut en tirer des extraits).

8 Cf. <https://www.religionspurlapaix.org/2025/04/30/pape-francois-et-le-dialogue-interreligieux/> (extrait de <https://evry.catholique.fr/francois-le-pape-prophete-qui-a-appelle-leglise-a-la-conversion/>).

9 Cf. <https://www.religionspurlapaix.org/2025/04/25/pour-une-culture-de-paix-role-des-religions/>

10 Cf. <https://www.religionspurlapaix.org/groupes-regionaux/pays-daix-croyants-dans-la-cite/>

11 Cf. <https://www.religionspurlapaix.org/2025/04/30/comprendre-et-combattre-lantisemitisme-2/>

12 Le 27 octobre 1986, saint Jean-Paul II rassemble les responsables religieux à Assises.

13 Cf. <https://med25belespoir.org/>

14 Cf. action locale du GIP78 à Versailles https://www.gip78.fr/dialogue_interreligieux.htm#assise pour les 30 ans d'Assises.

15 CMRP-France a été créé le 23 juin 1986.

16 Ghaleb a été impressionné par la rencontre Sant'Egidio à Paris en septembre 2024 !

Rome¹⁷, ou bien délèguera-t-il aux différentes antennes nationale d'organiser un événement local au pays. Denise commente que, s'il s'agit de faire un tour des groupes engagés sur toute la France, CMRP-France, se trouve moteur sur cette action car sa vocation est d'être une conférence rassemblant ces groupes.

Pour Michel se rassembler autour du nom d'Assise serait fédérateur. Ghaleb conclut que, après examen par les différents CA (de CMRP-France, de la fraternité d'Abraham, de la CINPA, etc..) des options envisagées, il faudra trancher à la rentrée 2025 sur la forme du projet et nommer un Comité de pilotage où chacune des structures délègue un membre pour suivre la préparation. Ce thème d'Assise serait accrocheur et on pourrait proposer à un cardinal¹⁸ d'intervenir et trouver des pendants¹⁹ dans les autres traditions religieuses. Ghaleb propose que l'organisation de cette journée soit le point central de la prochaine réunion des groupes.

Denise suggère d'inviter Mgr Matthieu Rougé²⁰. Ghaleb indique que Mgr Rougé est impliqué dans la célébration le 30 novembre 2025 des 60 ans de Nostra Aetate dans son diocèse de Nanterre et en collaboration avec Bible à Neuilly²¹. Ghaleb y participera. Ghaleb peut lui demander de participer à cet anniversaire d'Assise et de la fondation de CMRP-France : c'est une très bonne idée.

Ghaleb propose qu'Henri prépare un mini-sondage, permettant de demander aux uns et aux autres de se prononcer. Ce sondage devra être envoyé aux administrateurs CMRP-France avant le prochain CA prévu le 26 mai à 18h30, de façon que ses résultats soient défrichés et discutés en CA avant de diffuser plus largement ce sondage à l'ensemble de nos contacts pour prendre une décision finale avec tout le monde lors de la prochaine rencontre des groupes le 26 juin.

Préparer ce sondage sous la forme d'une page dactylographiée et le diffuser.

→ Henri

Hors réunion: au CA du 26 mai, les administrateurs ont défini un comité ad hoc pour préparer la célébration de ces 40 ans de CMRP-France, ce comité va d'abord travailler en juin pour préciser le cadre possible de cet événement, et il sera probablement prématuré de diffuser ce mini-sondage au moment de l'envoi de la lettre de nouvelles annonçant la rencontre des groupes du 26 juin (sondage reporté à la rentrée).

5. Nouvelles des groupes

5.1 Région Île-de-France

Michel décrit l'activité éditoriale de la Fraternité d'Abraham²², avec un bulletin trimestriel focalisé sur « des thèmes chauds, mais traités à froid ». Le dernier numéro d'avril porte sur la relation entre Dieu, l'homme et la terre qu'il habite. Le numéro de janvier portait sur les conversions²³. Cette activité éditoriale est onéreuse : il serait bon que les abonnés soient plus nombreux ... L'AG aura lieu le 23 juin.

Michel décrit aussi les projets de la CINPA²⁴, pour célébrer la Journée du Vivre Ensemble en Paix de l'ONU : une marche dans Paris en direction de la Cité Fertile de Pantin le 4 mai²⁵ et un colloque le 15 mai au Forum104²⁶.

17 Benoît XVI a célébré à Rome les 20 ans d'Assise.

18 Ghaleb cite Mgr Jean-Marc Aveline, Mgr François-Xavier Bustillo qui est bien impliqué dans le dialogue interreligieux, Mgr Jean-Paul Vesco.

19 Ghaleb cite Haïm Korsia, Tarik Oubrou.

20 Mgr Matthieu Rougé est le fils de Jacqueline Rougé, cofondatrice de CMRP-France.

21 Cf. <https://bible-a-neuilly.com/>

22 <https://www.fraternite-dabraham.com/>

23 La liberté prise par les personnes qui se convertissent est très nourrissante spirituellement !

24 <https://cinpa.fr/>

25 cf. https://www.gip78.fr/Files/2025_05_04_cite-fertile-programme.pdf

26 cf. <https://www.forum104.org/ou-est-passee-la-paix>

5.2 Lyon

Le diocèse de Lyon a commencé à préparer la célébration du 40ème anniversaire d'Assise. Mains Ouvertes, un lieu d'accueil animé par une équipe de bénévoles engagés dans les communautés, juives, chrétiennes, musulmanes et bouddhistes de la Métropole de Lyon a été contacté. Mains Ouvertes²⁷ a été créé il y a 50 ans par un prêtre catholique, Jean Latreille, et un pasteur protestant, et fêtera cet anniversaire en fin d'année (probablement en octobre 2025). Le 6 avril a eu lieu une Marche pour la vie (contre l'avortement, dans le contexte des 50 ans de la loi Veil) avec une forte participation interreligieuse et de jeunes !

Il y a à Lyon un groupe «Les Fils d'Abraham²⁸» un peu connecté avec la Fraternité d'Abraham en région parisienne, dans la mesure où Foudil Benabadji, à Annecy, membre de ce groupe et administrateur CMRP-France, est aussi administrateur de la Fraternité d'Abraham parisienne.

5.3 Angers

A Angers, Jamel, est président du CERDI²⁹. Il est aussi président du RALI³⁰, association datant d'une dizaine d'années visant à favoriser la rencontre avec l'islam. Cette année le CERDI et RALI ont travaillé ensemble pour des événements en commun, avec l'idée d'élargir le partenariat avec d'autres associations pour aller vers un public au-delà du « cercle de l'interreligieux ».

Le CERDI, outre ses rencontres du mardi soir (groupe de parole), a organisé différentes visites culturelles de lieux de culte (en décembre à la mosquée, le 1^{er} février dans un monastère de bénédictines, etc....), le 16 novembre une conférence « Science et religion », le 8 mars un événement en donnant la parole à des femmes musulmanes. Le prochain événement est le 5 mai, une marche apprenante (présentant, en lien avec les 60 ans de Nostra Aetate, le rapport dans l'histoire de chaque tradition avec les autres traditions) interreligieuse³¹ partira de la synagogue d'Angers³², passera par la visite de la chapelle Saint-Aubin et se terminera à la nouvelle mosquée en cours d'achèvement.

Ghaleb conclut la réunion.

Prochaine rencontre des groupes.

Jeudi 26 juin 2025 de 18h30 à 20h (en zoom)

27 Cf. <https://journals.openedition.org/tem/1542?lang=fr>

28 L'association Les Fils d'Abraham à Lyon (dialogue interreligieux) a été fondée par le Père Max Bobichon en 1987. Raphael Chouraqui en est un membre actif.

29 Cf. <https://www.religionspourlapaix.org/groupe-regionaux/angers-le-cerdi/>

30 « Rencontre Avec L'Islam » - cf. <https://rali49.fr/>

31 Cf. <https://www.diocese49.org/2025/05/marche-apprenante-inter-religieuse/>

32 Du fait de la taille de la synagogue, l'invitation à cette marche est limitée à 45 personnes. CMRP-France privilégiera sur son site la publication d'un compte-rendu par rapport à l'annonce de l'événement !